

れ、どういう処置をなされておるか、お聞かせ願いたいと同時に、さらに先般の豊州及び上清あるいは大辻炭礦の災害のありましたあとに、政府として保安機具に対する補助金を出されたはずですが、そういった面に対する概略をお聞かせ願いたい。

○八谷政府委員 去る七月一日付で石炭鉱山の保安規則をまず改正したわけですが、これは非常に緊急かつ重要な事故を選定して改正をやつたわけでございます。

第一点としましては、坑内火災あるいはガス爆発が起きた際、自分で逃げ出す際に、一酸化炭素のあとガスの中毒を防止するという目的のために、一酸化炭素用の自己救助器を各山の必要な個所に整備させる、こういうように規則を改正いたしました。これが第一

第二点につきましては、危険時の退避を容易にいたしますために、坑道の大きさについての基準を厳格にしたわけでございます。従来は基準が非常にはつきりしなかったのでござりますが、今度は結局かけて逃げられる、そういう歩行ができるということを明確に示したわけでございます。これが第二点といたしましては、先般來の坑内火災等にかんがみまして、坑内火災の初期消火ということを考えまして、消防器具の備えつけの基準を非常に厳重にしたわけでございます。

第四番目には、万一危険が発生した際には、退避を迅速にしかも整然と行なわせる、こういうことのために必要個所に全部連絡警報装置を備えつけさせ、そうしてこの連絡警報装置は相

互に操作ができるようになっておるか、のにさせる、こういう規則改正をやつたわけでございます。

最後に第五番目といたしましては、鉱山の救護隊関係の規定を整備いたしました、救護隊の設置の促進をはかつたわけでございます。

以上五点につきまして規則の改正を七月一日付でやつたわけでございますが、この規則改正に伴いまして、一方におきましては、こういう規則改正をやりましても、中小炭鉱の方で資金その他の関係で設置を逡巡するということがないよう、五〇%の補助率で一千四百万円の補助金を交付する、こういうことについたわけでございます。

○多賀谷委員 最近、炭鉱の不況に伴いましては、災害が非常にふえておる。少なくとも労働者一人当たりの災害率といふのは、災害が同じと考えます。も、人員は減っておるのですから、稼働者の災害は非常にふえておる、これに一体どういうように対処されようとするのか、お聞かせ願いたい。

○八谷政府委員 鉱山保安の確保といふことは、もとより人命尊重ということがでございます。この精神に徹しまして、第一番目には鉱山保安法、それから佐賀、長崎、この炭田の第一線特に九州ですと田川、直方、飯塚、それから佐賀、長崎、この炭田の第一線に重点的に配置いたしまして、能率的な、また精力的な監督ができるようになります。

○多賀谷委員 この前、大辻あるいは上清に衆議院として視察またお見舞をいたしました際に、鉱務監督官の手当の問題が非常に問題になつたわけですが、その後改善されたかどうか、一言お聞かせ願いたい。

○八谷政府委員 鉱務監督官の改善については、七月初めにこれを実施いたしました。一つは入坑手当の増額

億の中小炭鉱向けの保安施設の貸し付け、こういうふうな保安改善のための援助を行なうことにしておりま

す。

それからさらに、ただいま御審議を

願っております、保安設備の改善が困難であるというような山に対しましては、これを終廃山させます際に、いろ

いろトラブルが起きる、これを解消す

るための廃止の勧告から交付金の交付

というような一連の措置を一つ講じて

いきたい、こういうふうに考えておる

わけでございますが、さらに鉱務監督

官の増員をかりまして、ただいま申

し上げました第一点の鉱山保安法ある

わけでございますが、さらに鉱業法等

規則の改正運用に

つきまして、七月五日付で四十名の鉱

務監督官を増員したわけでございます。

○有田委員長 お詫びいたします。

両案につきましては質疑も尽きたと存じますが、両案の質疑を終局するに

御異議ありませんか。

「異議なし」と呼ぶ者あり

○有田委員長 御異議なしと認めま

す。よって、両案の質疑は終局いたしました。

○有田委員長 次いで両案についての討論に入りますが、両案につきましては討論の申し出がございませんので、

まことに採決するに御異議ありませんか。

○有田委員長 「異議なし」と呼ぶ者あり

○有田委員長 御異議なしと認めま

す。

○有田委員長 これにより両法案を一括して採決いたします。

○有田委員長 両案を原案の通り可決するに賛成の

諸君の起立を求めます。

〔賛成者起立〕

○有田委員長 起立総員。よって、両

法案はいずれも原案の通り可決いたしました。

○有田委員長 次に、ただいま可決いたしました両法律案に対し、それぞれ

一、政府は、本法施行により発生す

る離職労務者の雇用の確保につい

てはあらかじめ万全の措置を講ずべきである。

両法律案に対し、おのおのただいま

委員諸君はよく御承知のことございまして、その説明は省略することとし、直ちに採決いたします。

両法律案に対し、おのおのただいま朗読した附帯決議を付することに御異

に縛られないで上がつていけるよう

に、専門職という制度を設けまして、

改正する法律案に対する附帯決議を朗

読いたします。

臨時石炭鉱害復旧法の一部を改

正する法律案に対する附帯決議

案文を朗読いたします。

まず、臨時石炭鉱害復旧法の一部を改

議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○伊藤(卯)委員 一言政府に苦言を呈
この際 両付幣改選案に關しまして發
言を求められております。これを許可
いたします。伊藤卯四郎君。

しておきたいと思います。と申し上げるのは、今日までの政府は法律案なり予算なりが国会で審議されている期間は、非常に低姿勢で、親切であります。ところが一たび法案、予算が通りますと、わが世の春だというような形で、国会審議中に公約をしたことを行しないことおびただしいのである。たとえば先ほど多賀谷委員からもいろいろ質疑をされておりました臨時鉱害復旧の問題につきましても、たとえば、測量制度というものが完全に実施されなければ臨時鉱害の復旧といふものはなかなか容易に実行できない。測量制度が行なわれないために、だれの鉱害であるかということがわからぬまま、これが二十年も三十年もそのまま放置され、被害者は非常に苦しんでおるという現状であります。ところが法律の中では、当然測量制度を実施しまして、だれの鉱害であるかということを認定し、直ちに鉱害復旧を行なわしめなければならなくなっているのに、それを依然としてやつていいないのである。これはおそらく石炭局長にしても、あるいはそれぞれの関係者にしても、百も承知の上なんです。ところが法律にあり、実施しなければならないのに、これがだれの鉱害であるかということを認定することは、鉱業権者

から恨まれやしないかということどころか、認定しないまま被害者を何年も泣かしておるということは、もつてのほかだと思う。当然実施しなければならないのに実施しないのです。こういう点も、この臨鉱法を実施される上において、法律を完全に実施してもらいたいということございます。

それから無権者鉱害が非常にふえておるわけでございますが、こういうものに対するところの認定を早く決定をして、この復旧工事を早急に行なわしめてやるということ。それから、御存じのよう、炭鉱地区は廢山、閉山等が非常におびただしくなっておりまして、従つて地方自治体の税収入が非常に少くなりまして、それで地方自治体は財政難に陥つて、この鉱害復旧の負担金をなかなか出し得ないと、状態にもなつておるわけであります。

こういう点も十分考慮されて、無権者鉱害に対するところの復旧を、政府は責任を持つて早急にやつてもらいたいということを強く要請をしておきたいと思います。

それから鉱山保安の問題でございますが、この保安法が完全に実施されておりますならば、従来の鉱業法、保安法によつても、主管大臣は、保安を完全にやつていいところは、これを中止を命ずることができるので、従来から法律にちゃんとと書いてある。ところが、保安が不完全であるからといつて中止を命ぜられた鉱山というのは、ほとんどありません。さつきから質問がありましたが、たとえば豊州にしても、上清にしても、大辻にしてもその他にしても、保安監督が完全に行なわれていれば、またふだんに注

意されてあれば、ああいう大きな災害というものを未然に防止できたわけなんです。ところが人員が足らぬとか、あるいは監督官の手当が少額でなかなか行つてくれないと、いろんな点がありますが、これは従来の法律でもできることです。ただ、完全に保安監督を行なつておらぬところにあるのですから、さらにこの鉱山保安についてはこれを強化し、人員増加ししてやるわけありますから、従つて、今後はこういうことが再度起きないように、私は十分の保安監督の行政というものを実行してもらいたいということを強く要請をいたしておきます。

先ほど申し上げたように、国会の審議中だけ、関所を通過すればあとはわが世の春だというようなことで行政の方はやらないように、あくまで国会審議中約束したことは責任を持つて実行するということを、特に通産大臣あるいは労働大臣等は責任を持つてやってもらいたい。政黨から出でる大臣は、政治家として、国会中も、国会が終わっても、責任を身に感じておられるだろうが、どうも行政府の諸君は、政府委員の諸君は、国会だけが関所で、国会さえ通り抜けたらわが世の春だという点が非常にありますから、こういう点を厳に、通産大臣と労働大臣は、自分らの監督下においては、責任を持つて、国会中約束したものは実行する、法律にあるものは実行するということをかたく守つてもらいたいことを私は要請をいたしておきたいと思います。

○有田委員長 この際、通産大臣及び労働大臣に御発言があれば、発言を願います。

る一步前進した法律案の御審議にあたることになりました。当委員会の皆様におかれましては格別御熱心な御審議を続けられまして、本日関係二法案が成立を見ましたことを厚く御礼を申し上げます。もちろん石炭産業は、今回の審議の過程を通じましても御指摘がありましたが、よう、当面まさに重大な局面に立つておると思いますし、基本的対策なりあるいは、応急的、緊急的措置等、なお政府において対処すべきものが多くあるのでございます。幸いにいたしまして皆様方の御協力を得て、今後石炭産業対策について遺憾なきを期するようさらには力を続けるつもりでござります。

また、ただいま全会一致をもつて決議がございました附帯決議の御趣旨、また、ただいま全部の御趣旨等を拝聴する機会はございませんでしたが、おまちたが、附帯決議は全く私どもも御指摘の通り重要な事柄だと、かように考えておるのでございまして、ただいま伊藤委員の御指摘になりましたが、十分事務当局を指導する機会はございませんでしたが、それで参りまして大へん失礼をいたしましたが、附帯決議は全く私どもも御指摘の通り重要な事柄だと、かようにおもふておるのです。それで参りまして大へん失礼をいたしまして、そうして附帯決議の趣旨に沿うように一そく努力することを、皆様に表明いたしました。今回の法案の通過並びに附帯決議のありましたことについてお詫び申し上げます。(拍手)

視察して参ったなまなましい印象等からいたしましても、皆様のそうした御趣旨が、よく身にこなしますが、御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○有田委員長 御異議なしと認め、そのように決しました。

○多賀谷委員長 次に、内閣提出の石炭鉱業合理化臨時措置法の一部を改正する法律案、産炭地域振興臨時措置法案及び勝間田清一君外二名提出の石炭鉱業安定法案の三案を一括議題とし、質疑を続行いたします。多賀谷眞穂君。

○多賀谷委員 先般、非常にお忙しい中を九州の産炭地域に調査視察に来ていただきました労働大臣に対して、深く敬意を表する次第であります。しかも、朝早くから車の中で食事をするという強行軍をされましたことに対しまして感謝する次第です。しかし、きわめて短時間でございまして、表面だけであまり十分な認識がなかつたのではございません。そこで一体大臣はどういうふうにお感じになつたか、まずそれをお聞かせ願いたい。

るいはまた、一般失業ではなくどの程度でいるのか、そして安定的雇用についてた者はどのくらいあるか、それがいかわゆる広域紹介として他地区に出た者はどのくらいあるか、自県で紹介された者はどのくらいあるか、こういう数字がわかりましたら、ごく簡単にありますから、お聞かせ願いたい。

○福永国務大臣 炭鉱離職者臨時措置法に基づきまして、政府は広域職業紹介あるいは特別の転職訓練、さらに緊急就労対策事業への吸収等、いろいろの施策を行なって参りましたし、それそれ相当の成果を上げておる次第でございますが、これらの数字等につきましては、事務当局から詳細にお答えを申し上げたいと存じます。

○堀政府委員 三十四年末以降における炭鉱の常用労務者の数は、御承知だと思いますが、昭和三十四年度末は二十五万六千でございましたのが、最近におきましては二十一、二万程度になつておるわけでございます。そこで、現地におけるところの実情でございますけれども、昭和三十五年一月から昭和三十六年七月までの間ににおいて、広域職業紹介によつて他地域に移動いたしました者が、一万七百六十一名ということになつております。そのほかに、自県内において職業紹介により移動いたしました者を合わせますと、三万六千四百八十四名という数になるわけでございます。それと並びまして、転職訓練を行なうために、雇用促進事業団、もとの炭鉱離職者援護会と、それから最近は雇用促進事業団の經營しております総合訓練所、及び府県で経営しておりますところの一般訓練所の中でも、炭鉱離職者専門の転職訓練を行な

うことにしたわけでござりますが、本年七月までに訓練所に入所いたしました者の数は、約四千四百名でござります。それから、同じく緊急対策としてしまして、炭鉱離職者臨時措置法に基づきまして、緊急就労対策事業を現地に実施しておるのでございます。これにつきましては、ただいまの規模は約七千名ということになつておるわけでござります。

以上のような措置とあわせまして、職安の窓口に現われませんで、同系列の会社あるいは縁故会社等に就職あつせんをされた者も相当おるわけでございますが、現在におきましては、これはごく最近の職安の窓口の実情でありますするけれども、約四万八千名の求職者、炭鉱離職者で職を求める者が職安の窓口に来ておると、いう業務報告がきております。そのうち、大体のところを申し上げますと、失業保険を受給しております者が一万六千五百名程度でござります。それから緊急就労には、先ほど申し上げました通り、約七千名でございます。それから公共事業に現在就労しております者が六百十五、鉱害復旧事業に就労しております者が三百四十五名、これはやや数が少ないかと、いうふうに考えておるわけでござります。それから失対関係で働いております者が約七千五百名程度である、このように考えておるわけでござります。

大体以上のような状況になつておるのでござりますが、私どもがこの炭鉱離職者の配置転換、再就職の促進に

先におきまして、その離職者が再就職するにはやはり炭鉱離職者の中で特に中高年令層の方の再就職ということがなかなか容易でないという実情、それから各需要する際におきまして、入居する住宅問題、これは雇用促進事業団等ができるとして、だいぶ各地でそのワクは広がっておりますのでございまして、やはりまだこれが大きなネックになっておる、こういうふうな感じを持っておるわけでございます。

○多賀谷委員 局長は、次から次に私が質問するのを予定して御答弁になつておる。これは、生活保護に陥った者は幾らぐらいですか。

○厚生省委員 私のところではだいたいちょっとと把握しておりませんが、後刻大臣も現地でお聞き及び厚生省の方に連絡いたしまして……。

○多賀谷委員 大臣も現地でお聞き及びのように、生活保護世帯が非常に多くなつておる。これもやはり炭鉱離職者ですから、政策の中に含めて考えていただきたい。

そこで、緊急就労とか公共事業でやるとか、あるいは鉱害でやるとか、一般失業対策事業というのは、御存じのとおりに、本来安定職場ではないわけですが、国が緊急措置として行なつておるものでありますから、私は、やはりそれらを含めて雇用安定の方向に指導をし、行政としてはそういう方向へいくべきである、かように考えるわけです。

そこで、まずは私は、広域紹介をされ一応安定職場であると考えられる一万七百六十一名が、就職先においてどういう労働条件であるか、これは全般はわからなくて、わかつた範囲内で

○**福岡府委員** 広域職業紹介によりオートマチック配達転換いたしました者の全数についての労働条件は、ただいま手元に持っておりますけれども、これはごく最近の一部の調査でござりまするで、その旨御了承願いたいと思いますが、本年度、昭和三十六年の五月にござまして広域職業紹介によりまして配転換いたしました者の賃金につきましては、産業と職種によりましていろいろな相違はあるわけでございますが、約八百五十名程度について調べました五月の調査によりますと、平均賃金は大体一万八千円程度、もとよりこれらは各種種、職種等によりまして相違がございます。従いまして、五月にございまして配転換いたしました業種の性質によりまして非常な影響を受けております。従いまして、他の月においてはまた違った傾向も出てくると思ひますが、五月の八百五十名についての平均賃金は約一万八千円程度、このようになつております。

勞力者、其の母國、其の妻

○國政府委員

玄武門ノ事件

○多賀谷委員 広域紹介をして就職をした先というのは、ことに阪神地区、それから中京地区が多い。東京地区にも来ておるわけです。ですから、賃金平均というのはかなり高いのじやないかと思う。最近ごく一部大企業にも行つておりますが、大体中小企業が多く、さらにその中小企業でも就職先の大体最低くらいらしいですね。最低に若干プラス・アルファになつておるかどうかわかりませんが、そういう状態だという報告を受けております。これは三池の離職者で具体的に調べたのですが、そういうことがわかつておる。それで私は、この際どうしても生活の安定のために、賃金に対する何らかの補償制度が必要ではないかと思うわけです。ことに炭鉱の場合には同じ賃金でありますても、まず、住宅がほとんどがただです。それからあるがただ、水道がただ、電気がただ、それから豆炭、燃料がただですね。そして、ああいう地区で集団的におりますから、どちらかといふと服装なんかもかまわなくてもいい、こういう生活です。ですからぬるま湯にいるような生活をしているわけですが、それが他地区に行きますと、生活環境が変わつて、すぐ生活方式が改善できる人もあるかもしれませんけれども、なかなかそういうことができない。そこで少なくとも私は、本人が新しい職場に行って十分な習熟期間を経て一人前の賃金がとれるまで、あるいは生活環境の転換に十分即応のできるまでは、前収補償が必要ではないか。前収補償といつても、これはやはり福祉厚生施設というものを勘案してやらないと、単なる賃金面だけでは、いわゆる手取り賃金だけで

うに、少なくともも石炭合理化をうたつて、政府の施策によつて解雇しようといふ、こういうう労働者に対しても、手厚い保護を加えて、もと民は反対はしないたと思うのです。ドイツでは御存じのよう、新しく離職者が就職した場合は、六ヵ月以内は旧賃金の手取りの九五%まで差額補償をしております。それから後一年は九〇%補償しておる。こういう制度もあります。それから炭鉱は從来家庭用炭をただでもらつておつた関係で、やはり家庭用炭の配給の代償として手当を出しておる。こういう制度もある。ですから私はやはり、政府の政策でこれだけ多くの失業者を出し、また社会問題になつておるのですから、この程度の政策は当然やるべきではないかと考えるわけです。全部を一般会計から求めることが困難であるならば、別の方策があるのではないか。先般当委員会に大藏大臣に来ていただきましての考え方の中には、炭鉱離職者に対して、特別処置として關税も考えられるというお話をありました。まだ最終的結論が出ていないと、思いますから、それ以上聞きませんけれども、これは当然抜本的な対策を講じないと、私はなかなか困難ではないかと思うのです。そこで先般、労働大臣もおられましたが、總理が總評、炭労あるいは全労、全炭鉱、職員組合、こういう組合に約束いたしましたことには、とにかく思い切った案を出す、そりして自分がかつて二年前に通産大臣で考えておつたよりもより深刻になつたことに對しては責任を感じる、だから心を改めて、心を改めて、決意を新たにして行なう、こうしたことありましたか

ら、総理の氣持を体すれば、私は、今申しますように、西ドイツのような労使双方の代表者、また社会党、民社党のいろいろごあつせんをいよだいたいは、当然所管大臣としては提案されしかるべきではないかと思うのです。あえてもう一度これに對して御答弁願いたい。

○福永国務大臣 多賀谷さん御指摘の、総理大臣、関係大臣と、石炭関係の大蔵省の代表者、また社会党、民社党の諸先生方、この会見の席における総理大臣の言葉は、私もまた非常に心強く感じ、頗もしく思つた次第でござります。従つて、その趣旨に沿うごとく、私もといたしましても思い切つた案段とこれは考えなければいかぬといふので、ただいまいろいろ検討いたして若干の案があつたのであります。ある種の言葉を聞いたからには、さらによく定させることを中心に入れたエネルギー総合対策の確立ということは、私としても次第でございます。石炭産業を安定させるごとを中に入れたエネルギー総合対策の確立ということは、私といふにあります。その次第でござります。そういう場合において、労働政策としていかにあるかといふことは幾つか問題點がある次第でござります。たしましては非常に大切だ、こういふふうに考えておるわけであります。それがございますが、今西独の例等も引かれまして多賀谷さんのおっしゃられたような問題は、最も大切なものの一つであると考えます。こういうような案を出して、それを推進するようにする日本の場合容易じやないのじやないかと申しますと、西独の通りにはなかなかいかない感じがいたします。しかしこういうような感じがいたしました。しかしながら、いざれにいたしましても、ただいま労働省は労働省なりの考え方をさら

僚も現地視察後にいろいろ主張もすることもありましたから、労働省たゞが、まだほかの閣僚が行かないうちに案を出すよりも、すべての関係の諸君が感覚をなまなましくいたしましたところで、こちらの案も御披露に及ぶのが適切ではないか。そのタイミングで考ええて今検討中でございます。

○多賀谷委員 一つ大臣の初仕事ですから——石田労働大臣は就任のモーニングを着て中労委にかけつけて、三浦の争議を解決するために努力されたのです。福永労働大臣は急遽筑堤に行かれましたのですから、一つわれわれは成績を期待したいと思うのです。産炭地に労働者が一人滞留しますと、一人で五十五万円くらいは行政の支出が必要になります。たとえば緊急就労をするといいますと、昨年では事業費を入れて五千五百万円ですか、そうすると三百日働くとすると三十万円ですね。ところがそれになると三十万円です。少ないのです。今大体千五百円程度はやつてもらいたいとということだし、また、そういうふうに労働省もきめますとおられるそうです。そうすると四十五万円、そのほかにいろいろな行な政支出が要りますから、どんなに少なく見ても、一人一年そこへ滞留するところは少ないのであります。今はもう産炭地にいる人たが、率直に言つて、炭鉱に来ておるが、長い目から見ると政府の行政費の節約にもなると思うのです。

そこで私は次に住宅問題を開きたいと思う。私は先般本会議でも言いましたが、率直に言つて、炭鉱に来ておる人々は帰る家を持たないのであります。現在

は、日本国民が大体そういうようになつておると思いますけれども、代々炭鉱における連中は、昔はなるほど魔児島県やあるいは徳島県から来たかもしれない。しかし親子何代もおるのであるから、もう帰る郷里がない。その連中が一部おる。それから何といつても終戦直後、傾斜生産に乗つて、朝鮮あるいは中国の方々が入つておつたのの人々が帰つたあと、全くかねや太鼓で人を探して集めたという形です。それは住宅を与えます、食糧を与えますといふことです。そうして全国各地から、引き揚げた人々あるいは戦災にあって家がない人たちが集まつたのです。ですから、どこかに行けといつたって行くところのない連中ばかり集めているわけです。これは私はどうしても一番の前提条件は住宅ではないかと思う。なぜならば、昭和五、六年ごろのあの炭鉱の不景気なときは、炭鉱地帯に人がとどまらなかつた。整理をされる、そうすると本人はどこか京都阪神に職を求めて行くわけです。ですから直ちに人口が減る、学校の生徒がう地域もある。不況が長いのですから、やむを得ず人口が減つてきた状態なのです。首を切られなければ、人口も減らないし、児童数も減らないといふ条件ではないかと思うのです。あなたの方で労働力の流動について今いろいろ苦心をされておりますけれども、あの殺到率を見ましても、とにかく工業地帯は○・二とか○・五というような殺到率であるにかかわらず、東北あるいは九州は三とか四とかいう状態、ま

に十倍ですね。ですから私は雇用政策は現在そぞむかしくないと思うのですよ。全体的に日本が失業者が非常によくいるのと同じで、大臣もどうお手上げでしょうか。けれども、今は政策としては、政府の政策よろしきを得れば、かなり解決する面があるのじゃないか。全体的には必ずしも昔のような状態ではないということ、そうして若い者は足らないという状態、年齢は余るという、こういう面と、地域的のアンバランスの面と二つですから、この二つを解決すればいいのです。私は地域的な問題は、根本は住宅の問題じゃないかと思う。そこでこの住宅政策について、今までかなり労働省では御苦勞なされておられるわけですから、何さまに移らざるを得ないのじやないか。むしろ一万五千人を出したのは、今大体考えられております、また現在すでにできました労働者の宿舎のアパートであるとか、あるいは組立式の移動宿舎であるとか、あるいは奨励金というものが役立ったのだと思うのです。しかし四万八千という人々が職を求めておる、こういうことになりますと、この問題の一番の重点は住宅ではないか。そこで住宅政策についてはどういうようにお考えであるかお聞かせ願いたい。

を受け入れるためには、まず住宅を作らなければなりません。ある程度の予算措置が從来されきておるのであります。事態が急激に迫り、深刻化して参りました今日の段階にあっては、從来の措置に加えまして、さに特段の考慮を払わなければならぬ、かようを感じておるわけでございまして、先般も予備費の支出等につきまして、金額はそう大した額ではない、ございませんけれども、八千万円余りだったかと思いますが、そういうことに出すことにいたしました。これは炭鉱労働者だけというのではありませんけれども、現在労務者を必要とする地域へといふことになりますと、かなりの部分が炭鉱からの人ということになると思いますので、そのことにあります程度役立つ得ると思うのであります。そういう措置等も講じておりますけれども、さらにつきましては、從来の措置だけでは、私は少なくとも労働大臣としてはなほだ不満足だ、さらに一段の措置を講じていただきたい、こういうように考えておる次第でございます。この点に関しては、政府はより一そとの熱意を注いでいきたいということを御理解いただきたいと思います。

課すということになりますと、労働者の申請ではなく雇用主の申請ですかね。さら、一年後には必ず住宅を建てて引き取りますからどうぞ入れて下さいといふことなんですね。これは実際なかなか困難じゃないかと思うのです。少なくとも中小企業に就職した者は、この制度は不可能でしょう。ましてや金融が逼迫しますと、住宅なんかはあと回りで困難じゃないかと思うのです。それとともに中大企業に就職した者は、やむを得ないかもしれません。経営者としてはやむを得ないかもしない。ですから、私はその点をもう少し緩和すべきではないか、こういうふうに考えるのです。ですから、労働者の中でも大企業に入つて非常に恵まれた人しか入れない、こういうことになる。この点どういうふうにお考えですか。

そこでバイブル・ハウスと離職者アパートの問題でございますが、これは建設省で行なつております恒久的な住宅対策との関連が非常に問題になつたわけでございます。従いまして、私どもが雇用促進事業団を作りました際に考え方といたしましては、炭鉱離職者の雇用されましたときに、住宅がないというのでは雇用されにくいということでお、一時的に雇用促進事業団の住宅に入つてもらつて、それから先は本来の住宅政策の方に移つてもらう、こういう考え方で進めました関係で、たまたまのような制限があるわけであります。ただ、数字はただいまのような数字でござりますが、実際問題といたしましては、いろいろ問題が出ることもあることは御指摘の通りであります。従いまして、バイブル・ハウスにつきましては、当初一年間無償貸与をするということでございましたが、事情によりまして、それをさらに一年間延ばすという措置を講じました。さらにその後には、市価から申しますと、非常に安い価格で払い下げが可能になるわけでござります。そういうようなことで、バイブル・ハウスをそのまま使いたいといふ御希望の中企業に対しましては、今申しましたような措置で、市価よりも非常に安い値段で払い下げられるというような制度も考えております。

○堀政府委員 履用促進事業団法の中
に、ただいま先生の御指摘のような点
も考えまして、雇用促進事業団の住宅
計画を作成する際には、労働大臣は建設
大臣と協議するとということになつてお
ります。それから次に、建設大臣
は、雇用促進事業団の宿舎に入った者
がさらに移動する際の住宅の確保につ
いて努力するということを、特に入れま
したわけでござります。われわれとい
ましても、この条文に基づきまし
て、建設省も今のところこれでやります
という考え方でおりますので、大い
に協議してやっていただきたいと思
います。しかしその際におきました、また
やつてみました上で問題ができますれば、
必要な措置を考えて参りたいと
思っております。

それからもう一つ、この住宅建設が
本年度で取りやめになつたのじやない
しょう。

さらにワクを広げまして鉄筋のアパートの建設を行なう。それからパイプ・ハウスその他もやる。特に住宅奨励金につきまして、先ほど先生も一般的労務者との関連もあつて、事実問題として中小企業ではなかなか建てられないというおそれがあるということを御指摘になりました。その点も確かにごもっともでござりまするが、この炭鉱離職者の援護についての雇用促進事業団の特別の資金から、こういう金を交付を受けられるんだということがだんだん認識されてきまして、最近におきましては、雇用促進事業団に対する住宅確保奨励金の申請が殺到しておる状況でございます。従いまして、来年度におきましては、さらにこの住宅確保奨励金のワクは大幅にふやしたいと思っております。この三つの柱を並行して行なうことによりまして、住宅対策に遺憾のないよう進めいくとともに、またその立ちのきの時期等にな

は、問題はやはりワク、条件もですか
ワクが——これは少なくとも何らかの
財源の処置をするということになりま
すと、この住宅問題というの、労働
政策、雇用政策の基本的な問題の一つ
として、ぜひ一つワクを拡大してもら
いたい、これを大臣にお願いする次第
です。

次に、職業訓練の問題について、な
るほど実績はかなり上がっておるよう
ですけれども、血が通っていないので
す。少なくとも血が通っていないとい
うことを指摘したい。なぜかといいう
と、教材費が実に少ないので。密接
工がやる間着棒だって、一日四本くら
いしかないのです。ですから、あまり
仕事ができないようになっている。と
ころが訓練所に入る中高年層の人とい
うのは、非常な意欲を持っているので
す。ですから、私は、教材費さえ多く
費やすならば、満足とまではいきませ
んけれども、今よりもずっと進んだ訓

から、そういう努力をするわけですが、講習を終えた者も、同じ賃金で雇われておるという例は非常に多いですね。さらにまた、この募集をする場合に、工場はどういう職種の人間がどれくらい足りませんかという話をしてくれるのです。そうすると、おれのところは塗装工がこのくらい足らぬ、おれのところはどういう職種がこのくらい足らぬ、こう言われますと、じゃ、私の方で養成しましようといって、そうして養成を始めるから、初めから大体就職がきまつてくるわけですね。そうすると、本人の意欲もまた違うわけです。ですから、大臣は予算さえ作れば現実職業訓練所においては、もう卒業するまぎわになって、みな非常にあせつておる、こういう状態であります。ですから、大臣は予算さえ作ればいい、あとは大臣じやなくて役所の方の仕事じやないかと思うのです。そわ

名古屋地区の四棟が完成いたしました。さらにあと四棟分は、十一月二十日ごろまでに完成する予定になつております。これから離職者の方が入るわけでございますが、やはり最初の考え方で一年間というふうに期限を切つておりますが、事情によりまして相当期間の延長は認める考え方でございます。それからそのあとにおきまして、一年なり一年数ヵ月の後に、住んでおられる方がよそに移られるということを確保いたしますために、建設省とただいま十分に協議しておりますし、公営住宅、それから産労住宅のワクをその地区に確保するという措置を講じておるところでございます。今のような考え方

住宅がないのに、炭鉱から来たからといつて、新人が大きな顔をして、そして先に住宅に入るのはけしからぬじやないかという問題があるわけです。卒直に言って、企業の經營としては、炭鉱離職者だけ先にやるということはないなかむずかしいだろう。そこでどうしても、ごめんどうではあるけれども、雇用促進事業団が何かが見なければいかぬようになつておる。いやしくも連れてきた以上は、また雇用の移動をさせようとするならば、別ワクでやる以外にないと思う。聞くところによれば、住宅の建設はもう予定されていない、こういうように聞いておるのですが、そうですか。三十五年度の予算策定と並んで作つたのですよ。三十六

かという御指摘でございまするが、これは実は事情がございまして、こういうことでございます。炭鉱離職者援護会の当時に、その予算の流用によりまして、十二棟の離職者アパートを作るということになりまして、その分が現在完成しつつあるわけでございます。本年度におきましては、雇用促進事業の一般会計におきまして、二十五棟の鉄筋アパートを建設することになっておりまして、すでに主要な需要地におきまして、敷地等も確保いたしまして、目下着工しつつあるわけでござります。そこで、これは大体本年度末までにさらく二十五棟が完成いたします。それから来年度におきましても、同様に雇用促進事業の一一般会計で、

りまして、私どもがただいま申しまし
たようなことにいかない場合には、ま
た時宜に応じた適切な措置を、会社側
とも相談をして考えて参りたい所存で
ございます。

○多賀谷委員 大体一年の入居期間で
すから、今から家を建てておかないと
と、次のうちは間に合わないです。よ
だからその際相談するといわれましても、現実の問題としてなかなか困難で
あるし、またあなたの方は、いやそう
いうことはありません。ただそれは雇
用主から一書をとつております、こう
言えばそろなんですが、一書をとる前
に——労働者はそういうた雇用主が一
書を入れなければいけないのでですか
ら、同じことなんですよ。ですから私

練ができるのではないか、こういうように思います。今一例を申し上げますと、炭鉱離職者援護会当時からやつておりました職業講習会というのがあります。これはガス溶接も電気溶接もやつておるのでですが、大体そこでは、電気溶接の場合には、その後は工場に委託をするわけですが、わざか一ヵ月で六ヵ月分以上の仕事を習っていくというわけなんです。それはどういうことかと聞いてみまつたら、教材費を職業訓練所で行なう一年半分を使うというのです。そうすると、一ヵ月ですけれども、それだけの教材費を使うということになると、本人も朝早くから出てきて夜おそくまで勤めておる。そうして早く安定した職場につきたいのです。

だけの熱意を入れるならば、私はかなりできるんじゃないかと思う。ですかね、普通の新制中学を出た者を訓練するような考え方を一擲して、やはり妻子を持つた中高年の人々が職を見つけるようとしてやつしていくのですから、それに適応した処置があるんじゃないのか、こういうように考へるのですが、どういうようにお考えですか。

○堀政府委員 先生御指摘の点、まさにごもっともござります。職業訓練は、先ほど申し上げましたように、総合訓練所及び一般訓練所に専門施設を置きまして実施しておりますが、そのほかに雇用促進事業団における新しい試みいたしまして職業講習というものを始めました。この職業講習の成績是非常によろしいわけでございます。これは御指摘のような面が多分にあったと思うのでございます。この雇用促進事業団の行ないます職業講習につきましては、たゞいままでの成果にかんがみまして、来年度におきましては、さらに大幅に内容、規模を拡充するようわれわれは努力したい考へでござります。

それから職業訓練の方につきましても、御指摘のような点は率直に申しますてあるわけでございまして、従いまして、この転職訓練につきまして、その内容の充実をはかることは非常に必要なことであらうと思われます。しかも炭鉱離職者のような中高年層の方が多く転職訓練を受けられるのでございまするから、一般的の若年層に対する職業訓練とまたおのずから異なる、た独特の内容があつてしかるべきものであらうと考えまして、実は労働省に、労使、公益三者構成の職業訓練審議会と

いうものがありますけれども、この職業訓練審議会に先日労働大臣から諮問をいたしまして、特に中高年者向けの転職訓練の適切な実施方法につきまして、諮問をしておりました。私の答申も出て参りましたが、その中には、ただいま先生御指摘のような面で、ほんとうに炭鉱離職の方々が適切な訓練を受け、就職しやすいようにするため、その内容につきましてはさらに改善をはかって参りたいと考えてございます。

○多賀谷委員 それに関連いたしまして、女子の離職者というのがあるわけですね。三池でも非常に問題になつたわけですね。職業訓練所に女子の離職者が行つても、訓練科目がないわけです。そこで、これは職業講習でもいいのですが、やはり何らかの手当の方法があるのではないか。女子だからどうもまくいかないといううて投げやりにするのではなく、政治を行なう者として、私はほつておくわけにはいかないであります。問題ではないかと思う。これを一体どういうようにお考えであるか、お聞かせ願いたい。

同時に、大臣にも先般話をしたのですが、炭鉱地帯というのは婦人労働力が多いものすごく余っているのです。これは婦人の戦場がないからです。かつては婦人の職場がなかったのです。これがまた、よく言われました選炭夫というのは、婦人であったわけです。今はああいう婦人は全然いない。今、石炭が足りないといふと、水選炭というところに婦人が少しおるようになります。手で選炭しておりませんから、せんから、低品位炭の水洗いといふ、

程度です。あとは適当な職場はないのです。そこで、婦人労働力を使うよどみ的な職場を見つけるべきではないかと考えるわけです。それがためには、中年女性の婦人ということになりますと、縫紉工場というようなものが一頭頭に浮ぶわけです。そこで、官公需の依頼と工場もないのです。しかも、婦人労働力が余っておる。それから、炭鉱離職者も、九州のような炭鉱地帯には一つの工場もないのです。なると一世帯としての収入を上げる以外にはない。そこで、こういったことが考えられないかどうか。あのアメリカのような自由主義の国でも、失業多発地帯に対しても、アメリカの国防省では同じ値段であれば必ずその地域に発注するというように官公需の注文によって労働力を吸収するということを考えているのです。こういうことが考えられないかどうか、これをお聞かせ願いたい。

また御指摘のように、官公需のもの等について特別の考え方を示唆されたのではありませんが、これらも理屈でなく、さっそく現実的にあっちこっち交渉してみたいと思います。いろいろ承りまして、したことを参考にいたしまして、具体的の施策を進めてみたいと私は思っております。

○多賀谷委員 次は、先般朝日新聞でも、スタートしたのかどうか知りませんが、次官会議に出す案を掲載しておきました。政府も考えられておると用いますけれども、常に問題になつております訓練手当の増額の問題、さらに失業保険との併給の問題、それから労材費その他の問題、こういう点をどうふうにお考えになるかお聞かせ願いたい。

○福永国務大臣 ある新聞にそうしたことが出でおりましたのを、私もあとで気がついたのであります。あれは一応の考え方で、まだ政府で最終決定をしているというものはございませんが、ああした考え方の推進を私どもは考えております。先ほど申し上げましたように、あの段階と今日とでは、さことにまた若干緊迫度が違うような認識で私は立っております。新聞に出た通りでありますとか、あるいは違いますとかいうことはこの際申し上げませんが、こうしたことについて一段の努力をいたしたいという私の立場からの考え方を御理解いただきたいと思います。

○多賀谷委員 あの新聞に出ておりますのも、われわれはえらいみみっちい案を作ったものだ、こういうふうに思つて、部分的にはもともな点もありますけれども、もう少し飛躍した案をお願いしたい、こういうふうに思う

わけです。大臣もそういうことありますからあえて聞きましたが、その一つの問題として、新たに就職した場合の前収補償の問題のほかに、先般雇用審議会の方で、第三の点に失業手当と申したことの答申している。この失業手当という問題について、どういうふうに検討を進められておるか。私はまだドイツのお話ををして懇縮でありますけれども、御存じのよう、一九五九年の十月十四日の閣議決定の中に、就職待機手当とでもいいますか、そういうものが入っている。それはどういう考え方かといいますと、失業中、失業保険——ドイツの場合は失業保険がないものは失業手当というのを別に出しますから、これは私が今言う答申の失業手当とは性格を異にするわけでありますけれども、その失業手当の給付及び若干の副収入の合計額と、離職前の手取り收入から次の率の金額を差し引いた額の差額を補償する。そして離職後四カ月または職業訓練中は一〇〇%引くというのですから、これは要するに前収賃金の九〇%を補償することです。それから次の四カ月は八〇%補償する、以後は七〇%を補償する、こういう規定になつてゐるわけです。この点を私は雇用審議会は答申になつたのではないかと思うのですが、これについてどういうようにお考えであるか、お聞かせ願いたい。

になつておりますて、ここでも御検討
いただいておるのでございますが、こ
れはさようなことでただいま検討いた
しておりますという程度のお答えしか
できぬ次第でございます。

の委員からはあつたわけであります。しかし、それに対しまして、私がただいま申し上げましたような観点からの慎重論もありました。従いまして、雇用審議会の答申は、御承知のように、

置をいたしますし、新年度を待たずにはいろいろの成果を上げるようにならたいと強く熱望いたしております。

存じのよう、中高年今層の方はかかる炭鉱に残つてしまつて、若い労働者がどんどんいなくなる。しかも、五、六年はほとんど新規採用をやつておりませんから、二十才前後の者はい

賃金値下げが起こる、こういう状態になる。ですから、それについては諮詢会をされるとのことですが、一体いろいろまでに答申を受けた、どういうふうにさるものからなるか、お聞きなさい。

○堀政府委員　ただいま大臣の答弁通りでございますが、これは結局現行の失業保険制度の改正をどのように考えるか、それから生活保護との関係をどうするかというような、社会保障あるいは社会保険との調整等もいろいろ必要になつてくるわけでござります。従つて、雇用審議会におきまして答申

政府はこの問題について検討に着手することと、いうことが答申になっておりまます。従いまして、私どもいたしましては、その答申を受けまして検討に着手しておる。その検討につきましては、労働省といたしましては、職業安定審議会に御諮詢を申し上げて、意見を伺いつつ検討しておる、こういうことになります。

成績 자체が自壊作用を起こすんじゃなくて、成績の延長が行なわれて、とにかく十三トントンから二十一トントンへまで大きくなっている。いかということを憂えるわけです。とても合理化なんかできっこなくて、成績の全部つぶれていくんじゃないのか。それは人的な面において言い得るんじゃないのか。がなり率直な言葉で言えば、今まで労働強化あるいは労働時間の延長が行なわれて、とにかく十三トントンから二十一トントンへまで大きくなっている。いかということを憂えるわけです。

ないのです。若いといつても三十過ぎている。その連中もどんどん出る。残った者はまた労働強化になるのですよ。同じ職場で若い者もあり、中年もあり、高年もおつてグループで仕事をしているので、若い者だけどんどん出て行きますと、年寄りにはとても荷が重くなつて、労働面で行き詰まるという状態となる。これは、何とかしてこ

されるときにも、いろいろ御議論が
あつたところでございます。私ども
は、とりあえず、ただいま労働省に設
置されております職業安定審議会等に
も意見をお聞きしておる段階でござい
ます。また、この問題は、先ほどから
問題になつております石炭離職者の雇
用奨励のための新しい措置が、どのよ
うに進むかという問題とも関連してく
るわけでございます。それらの点を考
えまして、ただいまわれわれといたし
ましては銳意検討中でございます。た
だ、先ほど申し上げましたような他の
制度との関連等もありまして、なかなか
困難な点をはらむ問題である。従い
まして、十分慎重な検討をいたさなければ
ならぬのではないかと私は思つて
おるわけであります。

○多賀谷委員 これらの問題も、この機会をのんびりしてはと言うと失礼かもしれないが、できないと思うんです。ですから、大臣が飛躍的に考えたいと思ふとおっしゃるのでから、一つぜひこれも検討していただきたい。これらの諸施策は、私はきわめて緊急を要すると思うのです。ですから、次の通常国会で予算を組んで、来年度から実施ということでは、私は間に合わないと、思ふのです。やはり年度内実施といふのが必要ではないかと思う。少なくとも労働問題に関しては、年度内実施が必要ではないかと思う。離職者対策などは、あるいは雇用安定の問題については、大臣はどういうようにお考えであるか、お聞かせ願いたい。

たが、ごく最近は能率が落ちておるんですね。その落ちておるということ何を意味するかといふと、これは炭鉱に勤めておる労働者の心理的な動搖、それから若い労働者がいなくなつてしまっているということ、それから技術を持つた労働者がどんどん他に行つてしまふ、こういう事実から、そういうよろくな状態になつているのではないかと私は思うのです。たとえば二千名ぐらゐの炭鉱で、百名ぐらいがどこかに就職したいといふので移動をすると、少なからぬ、どうしても五百名程度の人間はどうも落ちつかぬ、そうして職を見つけて歩くだけです。そして炭鉱の中に、御存じのようにどんどんあき家が出てきますと、残つてることで、みんな向こ

の不安を一掃しなければならないのではないか、こういうように考えるわけです。そこで、一体これに対する対策をどういうようにお考へであるか、お聞かせ願いたい。

○福永国務大臣 問題がきわめて具体的になりますので、事業場々々々所場所によってなかなかむずかしかと思うのでございますが、多賀谷さんと同じようだ、そうした事態を私は深く憂えます。従つて、御説のようす趣旨によつて、われわれの出席官庁の職員等に、せいぜい指導よろしきを狙つよううにいたさせたいと存じます。

○多賀谷委員 これは、まず第一にエネルギーの根本方針をきめなければならぬということですね。今のよう

どうするかということ、これは労働者として深く関心を持つところでございまして、先般関係閣僚の協議の結果、いろいろ対策があるが、なかなかうまくは急ごうというものを三つ、四つほどに処置をいたしまして、それぞれの手配をしたのであります。その中で一つに、石炭産業における最低賃金についても取り上げまして、すでに中央最低賃金審議会の方に、この点にきましては連絡をいたしました。労働者側の方でも、この審議会に対して、これの検討について申し入れをおったのでございますが、事態の緊なるにかんがみまして、できるだけみやかに御検討願いたい、こういうふうに考えておりますが、二十五日になつた審議会は開ひらるまづこなつてお

○多賀谷委員 これは、雇用審議会が答申をしたのでしょう。雇用審議会が検討しておるのではないわけですね。

○堀政府委員 雇用審議会では、実はこの答申をされますときに、このような失業手当もしくは待機手当というべきものを政府は実施すべきであるといふ答申をしたいという御意見も、一部

○福永国務大臣 政府部内といしたしまして、
しては、最終結論にまではいっておりま
せんが、いろいろ意見があるといふこと
をまず申し上げます。ございま
すが、私といたしましては、いろいろ
お話を出したもの全部が全部とは由
し上げかねますが、緊急を要するもの
については、お説のようにさくそく

に行つてしまつて一人だけ取り残され
て、あとどうなるのだろうかといふ不
安にかられる。単にバスに乗りおくわ
たという比ではないのです。子供が
も、うちはどこへ就職するのかと言ふ
のです。炭鉱の経営者はまだ継続しか
いのに、労働者の方がこれは大へんば
りという状態です。ですから、最近、御

金銀人々とみなが言っている状態は、みんな出ていきます。これが一つであります。そのとき、やはり最低賃金でもうけて歯どめをしてやる必要があるのではないか。こういうように思うのです。ある炭鉱が賃金値下げをやりますと、これは自由競争ですから、ほかの炭鉱たって全部やるわけです。

の審議会が開かれてゐる道で、それで、まずして、自後どういつふように進めることについても御協議を願うと思うのであります。政府といたしましては、いつまでにというようなこと申しかねるのであります。できるだけ早くやかに検討願うように極力避けたいたい、こう考えております。

○多賀谷委員 炭鉱の労働者への政策を行なう場合に——大体今度の炭鉱といふものはどういう状態にあるかということを、私はちょっと説明してみたいと思うのです。大体三段階あるわけです。一番悪い炭鉱は、会社が継続するといつても、もういやです、ですから一つ退職金を見せて下さい、退職金さえ現金で見せるならいつでもわれわれはやめる、こういった例がある。私は名前は言いませんが、現実にそういうのが行なわれておる。会社は継続したいというのに、労働者はぜひやめたいから退職金をくれ。その次の層は、安定した職場がありさえすれば、どこに行きたいという層です。それからその上のいい層は、どんなに会社が首を切ろうと、おれはこの炭鉱おるのだという層、この三つあるのです。だから、一体政府は、どこを中心として政策を立てたらしいのか。これはわれわれもなかなか困るし、政府も困るだろうと思う。まさに、政府の政策は八方破れの政策ですよ。これがいけなければこれだ、これもこれも全部要るのだ、あるいは筋は通らないかもしませんけれども、そういう政策にならざるを得ない。今、石炭合理化臨時措置法で退職金の保証基金制度が作られようとしておる。退職金を払う場合に金がないだろから、その基金を政府が保証してやろうというので、三億円計上されておるわけです。一体、これをどう考へましても、この法案は炭鉱のためになるのかどうかわからないのです。そういう制度があるならば、お前金を借りてくれればいいじゃないか、おれはやめるぞ、こういって若い労働力がどんどん出ていきます。職のある者

はどんどん出ていきますよ。今、変なことを話だれども、退職金を分割して払っておるから、労働者が、いずれ退職金をまるまるくれるとき退職しようと技術屋や若い者があるのです。こういう状態なんです。ですから、こういう法律が炭鉱を救うのかつぶすのか、はっきりしない、こういう状態なんですね。一面には、非常に大きな炭鉱で、とにかく金融がつかないから、首を切るにはこの制度がいいという炭鉱も確かにあります。しかし、全部そぞろにあります。したがって、産業の状態にあるかといふと、必ずしもそうではないのです。ですから、その政策を行なう場合に、実際に私はむづかしいだろうと思う。そこで、この産業の安定ということをどうしても考えないと、今までいきますと、私は大へんな状態になると思う。たとえば賃金の値下げをしますと、退職金というのと、炭鉱では健康保険の等級に比例例をして金額がきまるのです。そうすると、賃金が下がると、健康保険の等級が下がる。等級が下がると、退職金の値下げをしますと、退職金がダウントータルが下がるのです。ですから、賃金がダウンされると、賃金ダウンでいやがるのじゃなくて、賃金ダウンをされると、早くやめておかなければなりません。賃金ダウンが行なわれてすぐ保険等級は下がりませんから、その保険等級の切りかえまでに、ものすごくやめしていくのです。こういう状態です。やめる者は炭鉱にほしい中堅の労働者残る者は炭鉱の労働力としてはあまりかんばしくない者が残る、こういうことになる。少なくとも賃金値下げといふ問題が、一応日炭高松炭鉱でちょっと休止しておる。ですから、政府とし

ては、最低賃金審議会に最低賃金の問題で諮詢をされるならば、指導としては、当分賃金値下げはしない、すべきではないというような方針が出されるのが至当であると思うのですが、どうですか。

○福永国務大臣 いろいろ詳細なお話を伺つて、私も大へん参考になつたことを感謝申し上げます。賃金は、確かに氣の毒な事態ではありますから、最低賃金制等の実施に立つてない現段階において、石炭産業についてのみ、もう下げるなど言うわけにはちょっと参らないのであります。經營者と労働者が話し合つて、かかるべきところへという——一般産業については、現段階においては、やはりこの程度よりしようがないと思います。石炭だけは別なんだから、どれ以上下げとはいふかぬと言つわけにも参らぬと思いますが、今多賀谷さんの言われるようになるとならぬよう、いろいろな施策が総合され、何とか安定するよううに持つていく、こうしたことになりはないかと思うであります。しかし、御指摘のような事態につきましては、私もともに憂うるのでござります。

○松本(政)委員 関連ですから簡潔にお伺いしますが、むしろ私は、お伺いするより激励をしておきたい。

いろいろ質疑応答をお伺いしまして、具体的な問題ですから、きまらないものについては、確答ができないのは私はよく理解しておりますけれども、やはりちょっと労働大臣としての気魄がほしい。私は昨晩 石炭問題に対する佐藤通産大臣の出ておられるテレビの座談会を見たわけです。ところで、佐藤通産大臣が大蔵大臣だったと

きに、御承知のように池田さんが通産大臣で、池田さんの出してきた予算を半分に削った。その罪滅ぼしから、今度は石炭は本格的にやる、こう言っておるのです。ところが、福永労働大臣は初仕事なんです。罪滅ぼしではないのですが、そういう気魄でやってほしい。通産大臣の昨晩の話を聞いておりますと、要するに、エネルギー全体から見た石炭を大事にしなければならないという問題の恒久対策、と臨時国会中に煮詰めなければならぬ緊急対策と二つある。何といっても、当面必要なのは、今多賀谷さんの質疑応答の中で明らかにされましたように、斜陽産業だ、炭鉱はだめなんだという、いろいろな世論あるいはうわさの結果、堅実なる労務者も確保することができ得ない状態がだんだん起きておるということ、従って、今臨時国会中にはつきりとしておかなければならぬのは、石炭産業は斜陽産業ではなくて、安定産業なんだということを印象づけることが一つだ、こう言つておる。そのためには、雇用の安定だと言つておるのである。もう一つは、離職した者が社会問題、人道問題を起こさないような離職対策を講ずることだと言つているのですよ。通産大臣が緊急対策としてはこれだと言つて、いふのだけれども、とにかく臨時国会の今会期中には直ちにやるのだ、恒久的な労務対策等は、石炭の雇用対策と並行して考えていくといふくらいの気魄を持ってもらわねと、たよりなくて心配でしようがない。遠慮は要らないので

す。あなたもからだは大きいのだし、議運の経験も、僕ら初め十年も経験しているのだし、相当大きい声を出すこともあるのだから、一つ力一ぱいその決意のほどを聞かしておいていただきたい。

○福永国務大臣 御激励いただいて大へん恐縮に存じます。今あげられたような、石炭産業を安定させるとか、雇用対策を確立させるとかいうような言葉で大きな声を出すのなら、私もえて他の大臣に声の大きさにおいては負けないつもりでおります。ただ今まで御質問いただいた点は、非常に具体的でございます。従つて、最終結論に到達していないものについては、確定的なお答えができなかつたところが幾つかあるということを御理解いただきたいと存じます。そもそも私が就任いたしましたときに、從来の労働行政といふものはしりぬく行政に追われていた感がある、これは私ははなはだ不本意である。むしろ、たとえば失業なら失業ということについて申しまするならば、失業が当然出るのでそれにに対する対策というようなことでなくして、失業の出ないような諸施策が進められなければならぬ。これはほんの一例であります、いろいろの労働行政の面全体にわたつてこれから積極行政でやりたい、こういうことも申しておるわけでございます。従つて、気魄といふことでございましょうが、むしろ私の性格といたしましては、激励いただくと気魄があり過ぎることになる傾向もある人物でございますので、今自重自戒しながらやつておる程度でございますが、そういうような御激励をいただくということになりますれば、私もさ

らに一そく心を新たにいたしまして

今後に処したいと存します。何とぞ

す。

○松井(政)委員 もう一点お伺いしておきたいと思いますが、多賀谷さんがただいま指摘をいたしましたように、佐藤通産大臣は昨晩全国民の前に考え方を明らかにしてしまっているのですから、労働大臣は遠慮はないと思うのですが、要するに今研究中だから通常国会までには何とかしますということになりますと、かりに通常国会で考へておる裏づけをいたしましても、予算是五月です。これでは緊急の役には立ちませんよ。それだからそろそろ恒久対策と当面の問題と、佐藤通産大臣も全國民に向かってテレビ放送をやつておるわけですが、私はきょうは大臣もいないからお聞きもいたしませんし、申し上げませんけれども、そういう緊急やむを得ざる問題は年度内に解決をしなければならない。それで石炭の問題につきましては、いろいろムードが沸いて参りました。政府も真剣に取り組み、経営者も炭鉱はだめになる、労働組合も従来の言い分から下がって、とにかく雇用の安定をやらなければならぬし、離職者を救わなければならぬし、ムードに持つてきた。こういうことで、国内全体のムードが出てきたのです。しかしムードでは問題は解決つかないので、そのムードの中から、緊急のものと恒久的のものと仕分けをして、この裏づけとしての予算措置から、立法措置から、行政措置が加わらないと、ムードの解決はできないのです。だから、そろそろ労働大臣の方も、労働省で研究をやるについ

ては、仕分けをして今国会中に明らかにする。恒久的なものについては、それから通産省所管の問題と話し合いを

進める。そろそろ仕分けに入つて、はつきりしなければならぬ時期にきた

【参照】

た

→

←

おそれの機関において検討をする。それから通産省所管の問題と話し合いを

おきたいと思うのだが、それをきょうあすやれと私は申し上げません。無理なことは申し上げませんけれども、そういう時

期に入ったから、そういう作業についての決意と、促進をしてほしいとい

うことと希望までに申し上げますか

ら、これに対す御意見があつたらお伺いしておきたい。これで終わりま

す。

○福永国務大臣 もとより恒久対策と緊急対策いずれも必要であり、どうい

うものがどちらに属するかということと等について、急ぎ推進をはからなければならぬのは当然でございます。事務

的な何が必ずしもそのまま伝わってい

るわけではありませんが、幾分松井先

生のお感じになるようなことが伝わっ

ているかと思うのであります。実は

関係閣僚の話し合いのところにおきま

しては、私も今の松井先生の声に劣ら

ぬよう声で御趣旨のようなことを主

張いたしておるのでございます。従つ

て、事務的にも責任者たる私のこの気

持が反映して今後進行するものと考え

ております。なお、そういうただいまの御

注意もございましたので、さらに念を

入れて私の方でも善処いたしたい、こ

ういうふうに考えております。

○有田委員長 それでは、本会議散会

午後零時五十五分休憩

臨時石炭鉱害復旧法の一部を改正する法律案(内閣提出第二九号)に関する報告書
石炭鉱山保安臨時措置法案(内閣提出第三一号)に関する報告書
〔別冊附録に掲載〕

昭和三十六年十月二十五日印刷

昭和三十六年十月二十六日発行

衆議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局